

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 12 de Mayo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 102

Catástrofe en la Martinica

25.000 MUERTOS

Los detalles que se reciben sobre la catástrofe ocurrida en la isla Martinica son aterradores.

Está plenamente confirmado que la ciudad de San Pedro, puerto fortificado de la isla y capital de su distrito, ha quedado completamente destruida y sepultada—cual Herculano y Pompeya—por la lava y ceniza del volcán de Monte Pelado.

Sus 26.000 habitantes han perecido abrasados. El número de supervivientes es mayor del que se dijo en un principio; pero no llega á cincuenta.

La comunicación del cable del Sur, entre San Thomas (Martinica) y Santa Lucía (pequeñas Antillas), se ha interrumpido.

Desde este último punto se ven las llamas que se elevan de las solfataras de San Vicente.

Se dice que en Santo Domingo los cráteres de los volcanes dan también señales de actividad y que en las islas septentrionales se oyen formidables detonaciones.

Se produjo la catástrofe porque el lago formado en las alturas de Martele, se transformó en lava, la cual se desbordó sobre toda la ciudad y el puerto de Saint Pierre.

El buque de guerra *Suchet* se acercó cuanto pudo permitirle el horrible calor de la rada, convertida en una ensenada hirviente.

Su comandante envió á Paris al ministro de Marina el siguiente despacho, fechado en Fort de France capital de la Martinica.

«Acabo de llegar de San Pedro. La ciudad ha sido completamente destruida por una masa de fuego á las ocho de la mañana. Supónese que todos los habitantes han perecido. He recogido á los pocos que han sobrevivido, los cuales ascienden á 30. Todos los buques que había en la rada han sido incendiados y destruidos. Continúa la erupción del volcán.

Conforme va siendo conocida la tremenda catástrofe de la Martinica, produce en todas partes indescriptible consternación y con la falta de detalles concretos la emoción aumenta y la impaciencia general crece más cada vez.

Un telegrama recibido de Londres ha causado mayor horror aún, porque anuncia que todos los des-

pachos recibidos de las Antillas inglesas están conformes en señalar que en todas las islas, cercanas se nota una actividad en los volcanes verdaderamente anormal y terrible.

Añaden estos alarmantes despachos que todos los volcanes de Santa Lucía, San Vicente y Santo Domingo (Antillas), amenazan inminente erupción, viéndose desde el cabo de Santa Elena una inmensa columna de fuego, desde una distancia de 100 kilómetros, por el lado de San Vicente, y otras hacia las islas Barbadas, y al Norte del Archipiélago de San Cristóbal y de la Antigua.

En toda la Martinica é islas cercanas se oyen frecuentes detonaciones subterráneas.

Se teme que el gobernador de la Martinica, M. Moutte, figure entre las víctimas, porque el miércoles telegrafió que se dirigía á San Pedro.

Los buques «Roraima», y «Roddam», que se libraron de la catástrofe, son ingleses. El «Roddam» tenía á bordo 26 tripulantes y 13 trabajadores indígenas, y llegó á Santa Lucía sin áncora ni cadenas, con el velamen quemado y varios hombres heridos, de los cuales, doce murieron. Esto demuestra lo repentino de la catástrofe.

Temese por la seguridad de Fort de France.

De los 18 buques destruidos, cuatro eran americanos.

La ciudad de San Pedro fué sepultada por la lava casi instantáneamente, no dando tiempo á sus habitantes para ponerse en salvo.

El ministro de Marina ha telegrafiado al comandante del *Suchet* pidiéndole informes complementarios de la catástrofe, pero como los cables de la Martinica han sido cortados, se necesitará, para tener noticias, esperar á que el *Suchet* regrese á la Martinica desde Guadalupe y vuelva á Guadalupe para telegrafiar.

Cada viaje entre las dos islas exige 24 horas.

M. Bougenot, propietario de plantaciones de azúcar en la Martinica, ha recibido un despacho de Fort de France, que le ha sido enviado por Liottier, administrador del ingenio diciéndole que ha querido llegar á Saint Pierre, pero que no le ha sido posible porque la costa está cubierta de cenizas y la ciudad enterrada hecha polvo.

Las últimas noticias dicen que

San Vicente, situado entre la Martinica y la Guadalupe, está amenazada de otro movimiento volcánico.

El gobernador de las Barbadas telegrafía diciendo que anteayer, á las tres de la tarde, entró violentamente en erupción la Solfatara de San Vicente. La oscuridad era completa y los truenos iban acompañados de una gran lluvia, que duró hasta la noche.

Mr. Loubet ha recibido telegramas de varios jefes de Estado pidiendo noticias.

Noticias del comandante del «Suchet»

El comandante del buque de guerra francés *Suchet*, después de dar cuenta de la catástrofe de San Pedro, telegrafía lo siguiente:

«Mandé un bote á tierra, pero éste no pudo llegar á la orilla. Sus tripulantes vieron grandes montones de cadáveres. Temo que no haya logrado salvarse ninguna de las personas que se encontraban en la ciudad.»

Noticias de un marino inglés

El capitán de un vapor inglés que llegó ayer á Santa Lucía refiere lo siguiente:

«Pasé ayer á cinco millas de San Pedro. La ciudad estaba cubierta de cenizas.

Tinieblas impenetrables producidas por el humo envolvían los alrededores de la población.

Destaqué un bote, y sus tripulantes, al acercarse á la orilla, no vieron ser viviente.

«Por todas partes llamas, lava, cenizas y humo.»

Los tripulantes del «Roddam»

El capitán del vapor *Roddam*, ha sido conducido al Hospital de Santa Lucía.

Todos sus oficiales y maquinistas murieron ó están agonizando.

El sobrecargo y 10 tripulantes que, al producirse la catástrofe en San Pedro trataron de volver á bordo, perecieron á consecuencia de quemaduras recibidas en el momento de tomar la escala.

La isla de la Martinica

La espantosa catástrofe de que acaba de ser víctima la ciudad de San Pedro es «una más» en la historia accidentada de esta isla, una de las más importantes entre las pequeñas antillas. Fenómenos sísmicos de la misma naturaleza causaron análogos estragos en otras épocas, aunque no tan terribles como

éstos, que sólo encuentran parecido en la ruina de Herculano y Pompeya.

Los terremotos que produjeron más desastrosas consecuencias fueron los de 1776, 79, 80, 88, 1813, 17, 23 y 39. El último cataclismo se produjo en 1851. Este inspiró aquel famoso melodrama *El terremoto de la Martinica*, no recordamos si de Hennequin, que hacia las delicias del público de Novedades hace muchos años.

La Martinica fué descubierta por Cristóbal Colón en su segundo viaje el día de San Martín de 1493. Como la mayor parte de las pequeñas antillas, estaba habitada por los feroces caribes.

Los españoles nunca se establecieron en ella de una manera permanente.

Los ingleses y los franceses se la han disputado en varias ocasiones. Pero éstos han dominado en ella, principalmente, hasta ahora.

Tiene una superficie de 93.000 hectáreas y una población de 170.000 habitantes.

Sus principales poblaciones son la ciudad ahora destruida y Fort de France, residencia habitual del gobernador.

Su terreno es muy fértil. El tráfico que sostiene con las demás antillas y con Francia es muy importante.

La región central de la isla está erizada de altas montañas de origen volcánico, siendo las más elevadas la Montaña Pelada, de 1.650 metros de altitud, y el Monte Corbet, de 1.238 metros.

De las montañas descienden 75 riachuelos, que en la época de las grandes lluvias se convierten en torrentes impetuosos.

ERUPCIONES VOLCÁNICAS

El volcán de Montaña Pelada, que ha sepultado entre lavas ardientes y en abrasadoras cenizas 25.000 infelices, es un ejemplo terrible, espantoso, indescriptible, de lo que son esos fenómenos, de las fuerzas de la Naturaleza, de las protestas y rebeldías de ese océano de fuego que hierve en las entrañas de este extraño planeta.

Pocas noticias concretas hay todavía de lo ocurrido en San Pedro de la Martinica. Se conoce en conjunto la magnitud del suceso, mas se carece aún de detalles. Puede, sin embargo, suponerse lo ocurrido por lo

que se sabe de otras catástrofes semejantes. He aquí algunos ejemplos.

En Islandia, el 1783, estalló un volcán que estuvo en actividad muy cerca de dos años. Las lavas arrojadas cubrieron una extensión inmensa de terreno, y en muchos puntos formaron lagos de más de 20 kilómetros de radio y más de 30 metros de altura. Veinte pueblos quedaron destruidos, y de los 50.000 habitantes de la isla murieron 9.000. Hubiese habido cerca del volcán poblaciones grandes, como ahora ha ocurrido, y el número de desgracias habría sido incontable.

En la isla Sunbawa estalló en 1815 el famoso volcán Timboro. La inundación de lava fué espantosa.

De los 12.000 habitantes de la provincia pudieron salvarse 12 solamente. Las cenizas arrojadas fueron tantas, que bajo su enorme peso se hundieron muchos edificios situados a 60 kilómetros del lugar de la explosión. Y por encima de los mares y a largas distancias se formó una masa de escorias que alcanzaba un metro de espesor y dificultaba la navegación.

El volcán de Coseguina cubrió de escorias y cenizas un espacio circular de 80 kilómetros de diámetro y de tres metros de altura, sin contar las lavas que corrían llameantes por las cercanías del volcán. Y la ceniza más fina y sutil, arrastrada a las altas regiones de la atmósfera y empujada por la corriente del contraaliso, fué a enturbiar la atmósfera con extraños y tétricos matices a una distancia de 1.000 kilómetros del lugar del fenómeno.

Ejemplo curioso y notable de explosión es también la del Jorullo, en Méjico. En Septiembre de 1759, sobre un planicie surgieron las bocas de seis volcanes en actividad, y de su seno hirviente arrojaron lavas, escorias y cenizas en cantidad tal, que formaron una elevación de cerca de 500 metros en la parte más alta y de grandísima extensión en la base.

La ya sepultada isla Julia es otro caso singular. Era el año 1831, y en la costa sur de Sicilia surgió, del fondo del mar, una isla, y en su vértice, como penacho de fuego alumbrando las aguas, había un volcán en actividad. La isla siguió elevándose, y en dieciséis días tomó una altura de 60 metros sobre las aguas, con un perímetro de cuatro kilómetros.

Eso era lo que se destacaba por encima del mar, mas téngase en cuenta que, antes de surgir esta isla singular, los sondeos practicados acusaban una profundidad de 200 metros. ¿Y para qué continuar? Los tratados de Geología están llenos de ejemplos semejantes. Seguir copian-do sería enojoso para el lector y para este humilde copista.

Triste, espantosa, es la catástrofe de la Martinica, como lo han sido otras análogas. Nada hay que resista ni contenga esas explosiones grandiosas, que, según cálculos, arrojan en pocos días, en lavas abrasadoras, cantidades mayores de las

que en agua arroja el Nilo al mar en todo un año. Afortunadamente, tales catástrofes son relativamente escasas, ocurren muy de tarde en tarde; y visten de luto a la Humanidad.

Actualmente nótese un recrudecimiento en la actividad volcánica. El núcleo central del fuego, cohibido por las contracciones de la corteza sólida, quiere salir de su prisión y rompe la cárcel para buscar la libertad: el aire y la luz del día. Es una revolución espantosa de la Naturaleza, que, como todas las revoluciones, por desgracia, causa desastres y víctimas.

F. DE CARVIC.

Crónica

Puente del Estado

Cúmplense hoy cuatro meses de aquella sentencia que hemos considerado siempre tan injusta como lesiva a los intereses de esta ciudad, y más, si cabe, de los de una extensa región a la que se castiga bajo el pretexto de que el Estado no debe pagar las travesías, porque Tortosa no le paga sus obligaciones.

La situación que tal sentencia nos ha creado, es tan grave como difícil de resolver, entre otras causas, por nuestra apatía e indiferencia antes y después de dictarse, como si el genio del mal aconsejase a nuestro vecindario gozarse con sus propias desdichas.

Cualquier otro país hubiera sido más previsora que el nuestro, y si con su anterior actitud no impidiera tan gran fracaso, no lo habría cuando menos soportado con impasibilidad rayana en la idiotez, llamando la atención del Gobierno con protestas enérgicas y sentidas que le obligaran a atender nuestras justas reclamaciones.

Pero aquí, desgraciadamente, los que en primer término tienen el deber de dirigir la opinión procuran extraviarla, acudiendo al engaño para que permanezca silenciosa y confiada. Basta recordar los ofrecimientos del *Diario* cuando nos aseguraba, a raíz de la sentencia, que el asunto había todavía mejorado, pues podía resolverse gubernativamente; cuando a no estar loco rematado era imposible consignar afirmación tan destituida de todo fundamento racional.

Han transcurrido cuatro meses y nada se ha gestionado ni siquiera se ha trazado el plan que debe seguirse; y no decimos que nada se ha conseguido porque harto sabemos que no es este asunto que pueda resolverse breve y fácilmente como el periódico liberal nos aseguraba. Y por no hacer, ni siquiera se ha procurado levantar el espíritu público para que adquiriera el vigor necesario a la lucha que será forzoso entablar.

¿De quién es la culpa de la actual atonía? De la prensa en primer término; de esa prensa que atribuyéndose la representación del interés

público atiende solo a herir al adversario, sin que le importe un comino el progreso de Tortosa. Y en segundo lugar pesa la responsabilidad sobre el Ayuntamiento, que ha empleado toda su actividad en minucias a cual más ridícula, lo que no obstará para que cambiada la situación política se nos exija resolver al vapor este problema, complejo y difícil desde el primer día, problema que ha agravado como hemos dicho la indiferencia general, equivalente a decir al Gobierno que maldito lo que nos interesa el paso por el puente del Estado.

Y no retiramos nuestra acusación a la Prensa, pues es la que ayer por espíritu de bandería hizo burla y chacota de las escaleras y procuró su desaparición, y que hoy parece gozar con el daño que sufre el país y al que contribuye con su silencio. Esperemos, no obstante, que cambie la situación política y entonces la veremos desbarrar un día y otro, atribuyéndonos ofrecimientos y promesas que no hemos hecho y soluciones que no hemos escrito en nuestro programa. Y si es necesario buscar con el Gobierno fórmulas de concordia, todas serán combatidas y los insultos y desvergüenzas caerán sobre nosotros, porque esto es más fácil, mucho más, que resolver el actual conflicto, del que harán arma vil los que hoy, como siempre, divorciados del pueblo no le prestan la menor atención.

Retrato de Alfonso XIII

Sospechamos que el Ayuntamiento, sin tener en cuenta la importancia de nuestra ciudad, se limitará a adquirir un cromo para la sala de sesiones, en vez de encargarlo al pintor tortosino D. José M.^a Marqués que resultaría una obra de arte.

Sin sentido común

No nos cansaremos de repetirlo. El *Diario de Tortosa* solo ha servido para abrir la fosa a sus jefes regionales. Con su sombra de manzanillo los ha matado uno tras otro, arrojándolos al fondo y corriendo a vitorear al heredero. Y hoy, si el señor Roig se descuida va a sucederle lo que a sus predecesores, pues solo aquel es capaz de glosar sin protesta el repugnante recibimiento que infames filibusteros, hicieron en Barcelona a nuestro querido amigo el ex-ministro señor Dato, para deducir que el partido conservador carece de simpatías en la opinión, mientras el liberal entusiasma al pueblo, como, según su discursar, lo patentiza el recibimiento hecho a los ministros actuales.

A esto contestaremos en pocas palabras. Durante la situación conservadora como no estaban suspendidas las garantías constitucionales fué muy fácil organizar una silba, mientras que hoy hallándose en suspenso no pueden reproducirse aquellas manifestaciones de una minoría grosera aunque por el traje no lo pareciese. Entonces los anti-españoles silbaron a un ministro, hoy han

progresado y silban la bandera española aún hallándonos en estado de guerra.

Tales actos solo se recuerdan para anematizarlos, nunca para medir por ellos la popularidad de un partido. Pero el que carece de sentido común cree que todo es lícito para jalearse a los suyos, sin comprender que así desprestigia a sus jefes y a su partido.

El tiempo

Ayer hizo un día más propio de Enero que de la estación que nos hallamos. Los montes que circundan la comarca, tanto de la derecha como de la izquierda del Ebro, aparecieron cubiertos de nieve hasta su falda, el aire era sumamente frío y el termómetro marcaba al mediodía ocho grados.

Las pobres golondrinas acosadas por el frío y por el hambre apenas podían volar, pues con la baja temperatura desaparecieron los insectos de que se alimentan, cayendo desfallecidas un gran número en los campos mientras otras se refugiaron debajo los aleros y balcones.

Afortunadamente hoy brilla el sol con esplendidez y la nieve se derrite volviendo a la temperatura ordinaria.

Cinematógrafo

Está anunciada la representación del mejor cuadro en colores titulado *Los siete castillos del Diablo*.

Apremios

La Tesorería de Hacienda conmina con el apremio de segundo grado por débitos a la misma a don Juan Vía, de Tortosa.

Por robo

Ha sido puesto a disposición de la autoridad, el vecino de Alcanar Diego Ejargue Queralt, por sospecharse que sea el autor de un robo realizado en un molino aceitero de aquel pueblo, propiedad de Antonio Ulldemolins.

Los efectos robados consisten en veinte decálitros de aceite y unos seis de aceitunas.

Providencia

La Tesorería de Hacienda publica la providencia dictada en vista de las certificaciones de apremio de multa y defraudación a la contribución industrial contra los deudores que relaciona de Tortosa y Alcanar.

Las cerillas

Es altamente escandaloso lo que ocurre con las cajas de fósforos que se expenden al público, pues aparte la merma de cerillas que se encuentra en cada caja, la calidad de la pasta no puede ser peor y además encuéntrase sin ella no pocas cerillas. Y si a todo esto añade que la lija para encender los fósforos es soberanamente mala, no es de extrañar que el público tenga que gastar ahora ocho veces más que antes en fósforos, que no se pueden encender.

Pero en cambio, la Compañía del monopolio, como todas las demás

«esti género», enriqueciéndose a costa del país. Y váyase lo uno por lo otro.

La catástrofe de Civitavecchia

Apenas repuestos del estupor que ha causado al mundo la noticia de la espantosa hecatombe ocurrida hace pocos días en la Martinica, nos sorprende el telégrafo anunciando que un violento temblor de tierra ha producido en Civitavecchia un movimiento de tierras que ha ocasionado enormes estragos materiales y muchas víctimas.

Carécese aún de noticias oficiales sobre la magnitud de la desgracia, pero se habla en telegramas particulares, de muchas casas destruidas, embarcaciones á pique, y como consecuencia de todo ello, pérdidas de vidas cuyo número se ignora, pero que se cree sea terrible.

Reina en Italia gran pánico y consternación.

Oficiales zapateros

Para toda clase de obra se necesitan en la **Zapateria Moreso**, Plaza Catedral, Tortosa.

MIL PESETAS al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Telegramas

Madrid, 9.

Crisis en puerta

Durante todo el día se han hecho multitud de comentarios y circulado grandes rumores acerca el resultado político que puede tener el debate habido en el Congreso con motivo de la circular del Nuncio.

El duque de Almodóvar leyó en la Cámara una nota fechada el 6 de Abril, inspirada en términos muy moderados y conciliadores que se dirigió al Vaticano, de la que, por lo visto, no tenían noticia el señor Sagasta ni el señor Canalejas, pero sí el ministro de la Gobernación con quien procedió el de Estado de perfecto acuerdo.

La existencia de dicha nota contrarió visiblemente al Sr. Canalejas, y así le dió á entender al intervenir en el debate.

Terminada la sesión, envió una carta al señor Sagasta anunciando su propósito de retirarse del Gobierno y del partido si no se desautorizaba dicha nota.

Parece que los señores Montilla y Rodríguez están conformes con el señor Canalejas; este insiste en dimitir sino se anula la nota y se procede contra el Nuncio.

Ha declarado que mañana asistirá al Consejo de Ministros en Palacio con el carácter de ministro dimisionario y que hasta después de la coronación despachará solo los asuntos urgentes planteando la crisis el 18

si no ha obtenido la satisfacción que pide.

Los señores Moret y Weyler han escrito al señor Canalejas lamentando su actitud.

Unos creen que la cuestión se limitará á la salida del señor Canalejas.

Otros dicen que el señor Sagasta aconsejará la formación de un Gabinete presidido por el señor Moret, quien contará además con el apoyo de los señores duque de Tetuán y Romero Robledo.

Los conservadores consideran indudable su advenimiento al poder, y de esta opinión son también muchos ministeriales que por ello se muestran disgustadísimos.

Todas las opiniones están conformes con un extremo: en que no es posible que el señor Canalejas continúe formando parte del Gobierno.

Pocas veces se ha visto un ministro que se haya hundido y desacreditado tan rápidamente.

Forrasteros

Hoy han llegado 3.500 forasteros por la línea de Madrid Zaragoza y Alicante y 4.200 por la del Norte.

Si el número de forasteros va aumentando de este modo, proporcionalmente, se presentará un grave conflicto nacido de la dificultad de alojarlos.

Los representantes diplomáticos

En el ministerio de Gobernación se han recibido varios telegramas del extranjero anunciando que han salido los enviados extraordinarios que han de representar á las potencias en el acto de la jura de S. M. el Rey.

Conferencia

Esta tarde han conferenciado extensamente en uno de los salones del Congreso, los señores Montero Ríos y marqués de Vega de Armijo.

Parece que han tratado de la crisis política.

Acuerdo

Los republicanos, en la reunión que han celebrado, han acordado no expulsar á Lerroux.

El Sr. Muro dará cuenta de este acuerdo al Directorio.

El «Heraldo»

El órgano del señor Canalejas publica esta noche un artículo titulado «Vivir desconfiando» en el que trata de la cuestión política palpitante.

Dice que el Sr. Canalejas y sus amigos, aunque el primero salga del ministerio, continuarán en su actitud de lucha contra el clericalismo.

Dice que los Sres. Alvarez Maura y Ojeda tendrían razón de reirse del señor Canalejas si este continuase en el ministerio, tal como están las cosas.

La prensa

La prensa de hoy se ocupa del debate suscitado ayer en el Congreso por el señor Romero Robledo que es posible tenga graves consecuencias para el partido liberal, en vista de la actitud adoptada por el señor Canalejas.

El *Imparcial* dice que el debate de

ayer fué un fracaso para los liberales; eligió al señor Romero Robledo de quien dice que argumentó con gran solidez de criterio y considera inevitable la crisis.

El *Liberal* elogia la discusión de los señores Romero Robledo y Alvarez; y añade que á no ser por la suspensión de las sesiones el Gobierno habría caído ayer mismo.

Ibáñez

Circula el rumor de que el señor Blasco Ibáñez proyecta retirarse á la vida privada.

Sus amigos lo niegan.

Duelo

Háblase mucho del duelo pendiente entre el general Jiménez Castellanos y el republicano Sr. Fuentes.

Parece que el desafío debe ser hasta que uno de los duelistas quede fuera de combate.

La policía les vigila asiduamente y hasta ahora ha impedido que el duelo se efectuase.

Fusionistas y conservadores

Hay gran revuelo entre los ministeriales á causa de las noticias que corren sobre la crisis.

En los centros políticos y de información las opiniones son muy encontradas.

Los conservadores dan por seguro que la crisis existe ya en el seno del Gobierno y que se declarará después de los próximos festejos.

Añaden que nadie sino ellos entrarán entonses en el Poder.

Algunos ministeriales opinan como los conservadores y no ocultan su disgusto.

Otros afirman que antes no terminen las fiestas se hallará el medio de desagraviar al señor Canalejas y se atajará la crisis.

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000,000** de francos.

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GAST. N DELAMOTTE.**

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.*

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en drecios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbo, 7 y 9.

Librería, Papelería,
Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE **Arturo Morera Guijarro**
Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España. Angel 16 y 18, Tortosa. Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

José Mangrané
MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús) **TORTOSA**

RAFAEL MESTRE
Cirujano-Dentista
TORTOSA MONCADA 7 PRINCIPAL TORTOSA
Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

MÉDICO-OCULISTA
J. Ballester
(TORTOSA) — LA CENIA
Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

IMPORTANTE REGALO
á nuestros lectores
Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico, decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuenta para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada
al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.
Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

LONGINES Precisión elegancia solidez.—Marca muy acreditada. De venta Relojería Climent.—Rosa 3, Tortosa. Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÈRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



RELOJERÍA CLIMENT.-MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras

HOMEGA, RELOJ DE PRECISION

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA